



**HAL**  
open science

## Tristan GARCIA. Laisser être et rendre puissant

Jean-Christophe Weber

► **To cite this version:**

Jean-Christophe Weber. Tristan GARCIA. Laisser être et rendre puissant. La lettre du Centre Européen d'Enseignement et de Recherche en Ethique, 2023. hal-04605707

**HAL Id: hal-04605707**

**<https://hal.science/hal-04605707>**

Submitted on 7 Jun 2024

**HAL** is a multi-disciplinary open access archive for the deposit and dissemination of scientific research documents, whether they are published or not. The documents may come from teaching and research institutions in France or abroad, or from public or private research centers.

L'archive ouverte pluridisciplinaire **HAL**, est destinée au dépôt et à la diffusion de documents scientifiques de niveau recherche, publiés ou non, émanant des établissements d'enseignement et de recherche français ou étrangers, des laboratoires publics ou privés.

Tristan GARCIA

Laisser être et rendre puissant, PUF, collection Métaphysiques, 2023.

La Lettre du CEERE n°176, septembre 2023

Le philosophe Tristan Garcia nous offre, avec cet essai de plus de 500 pages, une exploration et un instrument. L'exploration est motivée par un constat : il y a, dans ce monde qui est aujourd'hui le nôtre, de la guerre culturelle (des idées). Des camps s'affrontent, non seulement sur ce qu'il faudrait faire (des prescriptions), mais aussi sur ce qu'il y a (des descriptions) et encore sur la « bonne » façon de prétendre décrire ce qu'il y a (de quelle autorité, de quel point de vue, désengagé ou militant ?). Ya-t-il seulement du commun, qui nous comprend tous (et de quel nous s'agit-il alors?) ? Quels éléments déterminés peut-on y distinguer (des identités ou des intensités ?)?

Après avoir convaincu son lecteur de la radicalité irréconciliable des divergences et de l'opportunité de ne pas s'y enfermer, Tristan Garcia l'entraîne dans son propre mouvement ontologique de descente à la recherche du plus simple commun qui soit distinct (l'être *possible*) et de remontée métaphysique pour proposer ce qu'il nomme une métaphysique de résistance à même de déjouer les oppositions du moment (que ce soit à propos du vivant, de la subjectivité, des conflits politiques, du rapport au temps ou à la nature). Si pour conférer de la puissance il faut limiter les possibles, encore y a-t-il différentes manières d'être et de faire : c'est le dernier chapitre, éthique, qui brosse un portrait sommaire des principales formes de subjectivités à risque de devenir hégémoniques, sauf à rencontrer... une certaine résistance.

Celui qui voudrait en savoir plus avant d'ouvrir le livre peut aiguïser son appétit avec des recensions plus détaillées, ici (<https://www.en-attendant-nadeau.fr/2023/04/26/puissance-autorite-garcia/>) ou là (<https://www.lacauselitteraire.fr/laisser-etre-et-rendre-puissant-tristan-garcia-par-marc-wetzel>). Pour ma part, j'aimerais insister très brièvement sur un autre aspect. Ce livre peut être employé comme un instrument, à plus d'un titre. C'est certainement comme on a pu le lire, une « boussole » pour ne pas s'égarer dans de vaines querelles. Mais c'est aussi, pour le non-spécialiste, un cheminement philosophique clairement exposé qui tranche avec l'opacité habituelle des essais traitant d'ontologie ou de métaphysique, et qui fournit la possibilité de se familiariser avec la pensée abstraite mais aussi avec l'histoire des idées philosophiques. Le propos est certes serré, mais reste accessible sans ésotérisme. La plume sait se faire légère pour absorber nombre de références et proposer des exemples concrets. Que l'on acquiesce ou non à la thèse soutenue par l'auteur, on lui saura gré d'équiper nos efforts réflexifs ou critiques de balises bienvenues. Cette vertu pédagogique au sens noble du terme se trouve d'ailleurs en phase avec la perspective émancipatrice : une fois le livre refermé, le lecteur se sent plus puissant pour penser... à son tour.

Jean-Christophe Weber